

ひろば

平成27年3月発行

【編集・発行】

大分県公民館連合会

大分市府内町3-10-1

電話 097-506-5561

優良公民館紹介

第67回優良公民館
(文部科学大臣表彰)

臼杵市田野地区公民館



臼杵市野津町にある田野地区公民館は、旧田野小学校と野津小学校の一部の校区（人口約1200人）を所管している。当地区内には、鎌倉時代の寺院群が点在し往時をしのばせる九重の塔（国指定）や、孟宗竹の突然変異による金名孟宗竹などがあり、訪れる人々を楽しませている。

田野地区公民館は、開館して今まで20年の節目を迎える。この間、人口減少が続き、地域から小学校がなくなるなど過疎化に歯止めがかからない現状である。現在では、高齢化率は45パーセントを超えるようとしている。このような状況を踏まえ、よりよい地域づくりを目指し、田野地区振興協議会（自治会、老人会、PTAなど関係団体）を立ち上げた。これまでの活動としては、当公民館と大分大学とが協働して、公民館を拠点とした地域課題解決のため方策を提言し、地元で取れる農産物の直販所の開設、地域の祭りの運営などにより、地域住民との交流の促進を図ってきた。



<大分県公民館連合会ホームページ>

The screenshot shows the homepage of the Oita Prefecture Public Hall Federation. It features a header with the organization's name, followed by a main menu with links like "お問い合わせ", "会員登録", and "ログイン". Below the menu, there are several sections with text and small images. At the bottom, there is a footer with links to "お問い合わせ", "会員登録", and "ログイン".

大分県公民館連合会のホームページを開設いたしました！



大分県公民館連合会

検索

URL <http://manabi.oita-ed.jp/oitakenkoren/>

平成26年8月には、地域の伝統文化の継承のため、盆踊り保存会の協力の下、供養盆踊りを開催している。この行事は、この1年間に亡くなつた地域の方々の供養を行うとともに、益に帰省した地元出身者と地域住民の貴重な出会いの場となっている。

同9月には、今日の地域を築いてこられた75歳以上の高齢者を招き、敬老会を実施した。この中では、地元出身の芸達者な人々による日本舞踊やハワイアンダンスの披露、大分県庁職員による吹奏樂を楽しんだ。

同11月には、田野地区振興協議会との連携により、「ふるさとふれあい祭り」を開催した。この取組では、閉校となつた田野小学校跡地において、地域住民による「ふれあい運動大会」や、野津中学校の生徒による吹奏樂・和太鼓・音楽バンドの演奏、三重総合高校の生徒による神樂公演などをを行い、地域の力を結集した事業の展開を図っている。

また、総合型地域スポーツクラブとの連携事業を行った。これは、地区の子供たちとスポーツクラブの会員が参加し、郷土史家の講師を招いて、先人たちが築いてきた文化財を訪ね歩く「郷土の史跡めぐりウォーキング」を開催した。

今後も田野地区公民館では、優良公民館の榮誉に浴したことを機に、より活用しやすい公民館活動の構築に向け、スタッフ一同取り組んでいるところである。

平成27年3月発行

【編集・発行】

大分県公民館連合会

大分市府内町3-10-1

電話 097-506-5561

ひろば



第67回優良公民館
（文部科学大臣表彰）
白杵市野津町にある田野地区公民館は、旧田野小学校と野津小学校の一部の校区（人口約1200人）を所管している。当地区内には、鎌倉時代の寺院群が点在し往時をしのばせる九重の塔（国指定）や、孟宗竹の突然変異による金名孟宗竹などがあり、訪れる人々を楽しませている。

田野地区公民館は、開館して今まで20年の節目を迎える。この間、人口減少が続き、地域から小学校がなくなるなど過疎化に歯止めがかからない現状である。現在では、高齢化率は45パーセントを超えるようとしている。このような状況を踏まえ、よりよい地域づくりを目指し、田野地区振興協議会（自治会、老人会、PTAなど関係団体）を立ち上げた。これまでの活動としては、当公民館と大分大学とが協働して、公民館を拠点とした地域課題解決のため方策を提言し、地元で取れる農産物の直販所の開設、地域の祭りの運営などにより、地域住民との交流の促進を図ってきた。



優良公民館紹介

白杵市田野地区公民館

平成26年8月には、地域の伝統文化の継承のため、盆踊り保存会の協力の下、供養盆踊りを開催している。この行事は、この1年間に亡くなつた地域の方々の供養を行うとともに、盆に帰省した地元出身者と地域住民の貴重な出会いの場となっている。

同9月には、今日の地域を築いてこられた75歳以上の高齢者を招き、敬老会を実施した。この中では、地元出身の芸達者な人々による日本舞踊やハワイアンダンスの披露、大分県庁職員による吹奏樂を楽しんだ。

同11月には、田野地区振興協議会との連携により、「ふるさとふれあい祭り」を開催した。この取組では、閉校となつた田野小学校跡地において、地域住民による「ふれあい運動大会」や、野津中学校の生徒による吹奏樂・和太鼓・音楽バンドの演奏、三重総合高校の生徒による神樂公演などをを行い、地域の力を結集した事業の展開を図っている。

また、総合型地域スポーツクラブとの連携事業を行った。これは、地区の子供たちとスポーツクラブの会員が参加し、郷土史家の講師を招いて、先人たちが築いてきた文化財を訪ね歩く「郷土の史跡めぐりウォーキング」を開催した。

今後も田野地区公民館では、優良公民館の栄誉に浴したことを機に、より活用しやすい公民館活動の構築に向け、スタッフ一同取り組んでいるところである。

<大分県公民館連合会ホームページ>

The screenshot shows the homepage of the Oita Prefecture Public Hall Federation. It features a header with the organization's name in both Japanese and English, followed by a search bar and a navigation menu. Below the header, there are several sections with text and small images, likely detailing various public hall activities and services.

大分県公民館連合会のホームページを開設いたしました！



大分県公民館連合会

検索

URL <http://manabi.oita-ed.jp/oitakenkoren/>

平成26年度 大分県公民館連合会 全体研修会 新任公民館職員研修会 公民館長・主事研修会の様子

大分県公民館連合会では、全体研修会、新任公民館職員研修会、公民館長・主事研修会を毎年開催しています。これは、公民館関係者が一堂に会し、研修をとおして公民館職員としての資質の向上と相互の連携を図ることを目的に開催しています。



全体研修会

会期	場所	参加者数	演題
平成26年5月14日(水)	別府市(県立社会教育総合センター)	107名	「広報誌づくり講座」

内 容 新聞づくりとは、新聞記者(漁師)、整理記者(料理人)である。読者が読みやすい新聞づくりの基本について、企画やテーマ、地域ネタの情報源、原稿依頼の注意点、取材の仕方、写真の撮り方、記事の書き方、見出しの付け方、レイアウトなど実例を交えた分かりやすい解説であった。

参加者の声から

- プロの方から紙づくりの基本を聞くことが出来、広報誌づくりのノウハウを取得できた。
- 読み手を意識して新聞を作っていないなかたが、レイアウトの仕方や見出しの付け方など詳しいテクニックを聞いて大変為になった。自己流で作っていたので、マンネリ化していた。工夫していくたいと思う。
- 見出しの付け方で、「開催」「実施」と「盛況」「悲惨」の方が内容を説明しているということに気づかされた。
- 紙面の一番下に写真が来ないようになると、そういうことが参考になつた。
- 全般的にどの様にしたら良いか迷っていたことがすつきりした。見出しの付け方で読む意識を高める。写真の載せ方で構成が生きる。

新任公民館職員研修会

会期	場所	参加者数	演題
平成26年6月12日(木)	別府市(県立社会教育総合センター)	51名	「社会教育がつなぐ 社会教育でつながる 今求められる地域の力」

内 容 「社会教育がつなぐ 社会教育でつながる 今求められる地域の力」
講 師 生涯学習通信「風の便り」編集長 三浦 清一郎 氏
高齢者の健康教育と社会参画活動の舞台をつくることは、社会教育の最優先課題である。「放課後の教育力」は「空白」であり、社会教育として「子ども会」を立て直さなければならないのかなど、地域力を高めるための具体的な事例による提言であった。

参加者の声から

- 元気な高齢者であるためには、その生き甲斐づくりとして社会教育が必要であると感じた。高齢者を使わなければ育えていく。重い負荷をかけることによってより良く生きていくことが分かりよかつた。
- 次世代支援としての高齢者ボランティア、学童保育への活用が必要である。
- 学校教育とは、何かということが分かり易く良かった。
- 地域との社会活動の連携が必要。



公民館長・主事研修会

会期	場所	参加者数	演題
平成26年7月31日(木)	別府市(県立社会教育総合センター)	47名	「公民館から情報発信! Facebookを活用しよう」

内 容 公民館から地域へ情報発信するためにはFacebookを活用して、実際にユーチャー登録を行い、記事を作成して、イベントや行事のお知らせなど具体的にどのような広報機能があるのかについて実習が行われた。

参加者の声から

- 初心者なのでFacebookについて多少はあるが理解できた。
- Facebookについて情報発信の機能を聞いたことは非常に参考になった。
- Facebookへの「グループカレンダー」(複数でカレンダーを共有する機能)が使えそう。
- 情報を発信するには大変有効な方法であると感じた。
- 便利なので、使えるようになりたい。
- 登録から活用の仕方がよく分かった。今後活用したい。



講師派遣出前事業

【交通安全教育講師派遣事業】

(内容) 交通安全に関する研修会や実技講習会を開催する団体等に対して、交通安全教育講師を無償で派遣します。

(問合わせ先)

県生活環境部生活環境企画課

〒870-8501 大分市大手町3-1-1
Tel: 097-506-3062 Fax: 097-506-1741

【男女共同参画地域企画参画講師派遣事業】

(内容) 男女共同参画に関するテーマでの啓発講座の講師を派遣しています。セクハラ・パワハラ、ワーク・ライフ・バランス、女性の生き方など、地域で男女共同参画社会づくりについて学ぶ機会を設けてみませんか?

(問合わせ先)

県消費生活・男女共同参画プラザ

〒870-0037 大分市東春日町1番1号
Tel: 097-534-2039 Fax: 097-534-2057

【防災避難訓練講習会】

(内容) 消費生活に関する啓発講座を実施しており、地域における勉強会や研修会など、さまざまな年代、職業、人教の応じた講座を用意しています。

(問合わせ先)

県消費生活・男女共同参画プラザ

〒870-0037 大分市東春日町1番1号
Tel: 097-534-2038 Fax: 097-534-0684

【防災アドバイザー派遣事業】

(内容) 自主防災組織等が防災活動をするにあたり指導・助言が必要な場合、県に登録いただいた

いる防災アドバイザーを派遣して、地域防災の実践力向上を図ります。

(問合わせ先)

県生活環境部消防保安室

〒870-8501 大分市大手町3-1-1
Tel: 097-506-3160 Fax: 097-533-0930

【環境教育アドバイザー派遣事業】

(内容) 地域や学校における環境に関する研修会、講演会等の講師として県が委嘱している環境教育アドバイザーを派遣します。

(問合わせ先)

県生活環境部地球温暖対策課

〒870-8501 大分市大手町3丁目1-1
Tel: 097-506-3024 Fax: 097-506-1749

【おもいた食事アドバイザー派遣事業】

(内容) 食育ひろば隊の講師を派遣して、バランスのとれた食事に関するお話や郷土料理の実習、野菜の生産や収穫体験などを行います。

(問合わせ先)

県生活環境部食品安全・衛生課

〒870-8501 大分市大手町3丁目1-1
Tel: 097-506-3058 Fax: 097-506-1743

【金融庁アドバイザー派遣事業】

(内容) 金融経済・生活設計、金銭教育などをテーマとする勉強会や講習会に金融庁アドバイザーを派遣しています。

(問合わせ先)

県金融庁報委員会事務局

〒870-0023 大分市長浜町2-13-20
Tel: 097-533-9116 Fax: 097-538-7085

大分県公民館研究大会について

大分県公民館大会(台風の影響により中止)における各分科会で発表予定だった内容について概要を報告します。

第1分科会 (公民館の管理・運営)

(1) 「地域住民の幸せを育む 公民館活動を求めて」

豊後高田市草地公民館 館長 渡辺 和季

主催講座として、①高年大学 ANDO 地域講座（高年者の生涯学習の場として高年者の生きがいづくり）、②男性料理教室（和洋食の基礎を学ぶ）、③わくわく体験活動（児童が家庭や学校で体験しにくい活動を通して、たくましく生きる力を育てる）などを実施している。共催事業として、①地域減塩教室（地域住民の健康意識の向上）、②敬愛弁当サービス事業（高齢者へお昼のお弁当を届ける活動）、学校支援事業として、公民館で活動している草地食推協料理教室、物づくり教室のメンバーや草地小学校の家庭科実習、クラブ活動並びに総合的な学習の学習サポートとして貢献している。

第2分科会 (教育の援助と地域教育力の向上)

(1) 「地域でサポートする子どもの子どもたち」

宇佐市南院内地区公民館 館長 御堂 丁圓

公民館が主体の活動として、①「南院つ子見守り隊」（子どもたちの下校時に国道横断箇所や歩道のない通学路などに立ち、横断旗誘導や安全確認などの活動）、②「南院内小学校放課後子ども教室」（遊びの教室）（安全・安心な居場所づくりと体験活動や調べ学習などにより社会性・自主性を促す）を実施している。地域団体と連携の活動として、①「お便りおこめん」（地区内75歳以上の独り暮らし高齢者に「はがき」を出す活動）、②「大分大学生交流」（大学の音楽科によるコンサートに小学生が参加、地区ふれあい運動会競技へ大学生が参加し小学生と交流）、③「地域イベント参加」（地区ふれあい運動会 南部ん市（地域の祭り）などに取り組んでいる）。

第3分科会 (人権・同和教育の推進)

(1) 地域で取り組む人権教育 ～日本語教室での外国人との交流を通して～

和田公民館の重点目標に、人権教育の充実、地域課題に対応したことから、日本語教室「きらきら」を独自事業として位置づけ、開設した。

この取り組みを通して、外国人の人たちが安心して日本語を習得し、充実した生活できるように地域で支えていき、公民館の目標に沿っていきたいと考える。実際の日本語教室では、開校式後、受講生が地域住民（絵手紙教室）と地域の野菜や花を題材にした絵手紙づくりを行い、親睦を深め、その後も様々な交流が続いている。今後も日本語教室を通して実習生の学習環境を支援しながら、外国人と地域の人々がふれ合う機会を公民館が企画し、提供することによって、互いの存在を認め合えることができるようにならなければならない。



第4分科会 (自治公民館活動)

(1) 「知恵と工夫の公民館活動 ～「梅まつり」等のイベントを通して～

住民の親睦を深め、区としての結束・一体感を得るために、平成2年から「梅まつり」の事前準備として、区の役員の協力のもと、小学5年生「田植え・稻刈りの手伝い」、中学1年生「梅の実ちぎり」を行った。まつり当日は、多くの人が来るよう

に「餅つき」、「梅酒・梅粥・梅飴等のふるまいい」「舞踊・カラオケ等の各サークルによる演芸」などをを行う。館外は梅の花の鑑賞、館内は食事や演芸を楽しめつつ、自由な雰囲気でまつりは進む。年々、子どもの数が増え、保護者も一緒に来るようになつた。他行事としては、どんど焼き、七夕かざり、敬老会、「ひなんぶくろ」作製（高齢者を対象に配布）などを行っている。公民館行事に関わらず来館者が大幅に増え、子どもたちが学校帰りに立ち寄り、通信簿を見せたり「開かれた公民館」の実感がわかる。

（3） 大分県公民館連合会ひろば

大分県公民館連合会

公民館活性化モデル事業について

【事業の趣旨】

地域「コミュニティの拠点としての公民館活動活性化」の方針について、モデル公民館を指定して課題解決のための取組を行い、その成果を検証・普及を通して、県内の公民館活動の充実・振興を図る。今年度は、中津市今津公民館、日田市桂林公民館がモデル事業を実施している。

① 「さわらまきう建」まちづくり事業紹介

中津市今津公民館 館長 宝珠山 照人

今津公民館は平成25・26年度県委託モデル公民館事業として、「公民館を拠点とした地域づくり」に取り組んできた。その一部を紹介させていただく。

◆地域づくりアンケート…26年3月に校区全世帯対象に実施。地域課題や住民の考えなどを客観的に捉えることができた。

◆まちづくり協議会…地域課題は様々あるが、自分たちで解決できることは自らの手で進めるのが望ましい。そこで、住民同士で話し合い活動していくため、「いきいき今津まちづくり協議会」（愛称・あい☆い）を26年7月に立ち上げた。既存の「協賄ネットワーク会議」を母体として組織化し、す

ぐに活動開始することにした。

◆花いっぱい運動…すぐできる」として、県道沿いの花壇作りに取り組んだ。この半年で、花植え・草取り・水やり・植え替えなどの作業に延べ約千人が参加。新たなつながりも生まれてきている。

祐二教授をお招きし、地域課題の整理や解決への取り組みについて検討するワークショップを開催。60人が参加して話し合った。

以上の取り組みを経て、現在は課題解決のための部会を組織し、部会ごとに活動を開催していくよう進めていところである。

② 「桂林 大人の部活」事業紹介

日田市桂林公民館 館長 井上 敏幸

公民館主催事業「桂林大人の部活」の特徴は、それぞれの部の活動に参加した部員たちに、「地域づくりや公民館活性化」などの、最近よく語われている文言を意識して頂かず、「自分の好きな運動や文化、学習型の趣味や興味分野の展開を、公民館を起点とした活動（同好会・クラブ・仲間）として提供し

て、地域社会活性化への関与」と、更に「公民館利用の拡大」という実績が伴うと云ふ点である。

人は自分の趣味の域であれば、いかなる難題であっても手間を惜しむ事無く、その解決方法を熟慮し、楽しむ事を優先する傾向があると言える。更に、同じ趣味や興味を持つ者同士が集つてることから、必然的に仲間意識が芽生え、單なる愛好の付き合いから忠実な連携へ、即ち、地域の輪や活性化に寄与すると言う結果に繋がり、それは共通の利の追求へと進展していくのである。好きな事をする為には在る程度の自己犠牲をも惜しまないと云う、この利己的ではあるが絶対的な人の行動パターンを連結させる事で、地域の大きな活力と成れる点に着目して、その拠点として公民館が貢献出来る位置づけたのである。

個人の趣味や興味事項の登録を公民館が募り、同系統の興味保持者同士の引き合わせをする事で、趣味の会・同好の

◆花いっぱい運動…すぐできる」として、県道沿いの花壇作りに取り組んだ。この半年で、花植え・草取り・水やり・植え替えなどの作業に延べ約千人が参加。新たなつながりも生まれてきている。

祐二教授をお招きし、地域課題の整理や解決への取り組みについて検討するワークショップを開催。60人が参加して話し合った。

以上の取り組みを経て、現在は課題解決のための部会を組織し、部会ごとに活動を開催していくよう進めていところである。

会・文化部・運動部などの結成の手助けをして、公民館が後方支援に回ると言うのが、この「桂林 大人の部活」の第一の趣旨である。では第二の目的と言うと、それは決して斬新な構想ではなく、日本の社会に於いて、中学校や高校そして大学、更には一般企業が極普通に育んで来た、部活動や同好会活動の拠点に成ることである。地域社会に於いて、どこにも属していないサークルや爱好者が多く存在する中、それらグループの公民館への登録を促し、公民館がクラブハウスに成って後押しをしようと言ふのである。

平成二十六年八月からの公募開始から7ヶ月が過ぎ、部の登録を経ませたグループは、歴史研究会・登山部・ギタークラブの公民館への登録を促し、公民館がクラブハウスに成って後押しをしようと言ふのである。

「桂林 大人の部活」の仲間入りを果たして、部としてのメリットを100%「活」かし始めたのである。更に、今は3人の少数の指導者であるが、「仕合せ（めぐりあわせ）」の会」と云う集まりが発足、彼らは一人暮らしや、悩みを抱える引きこもり気味の方々に声がけをして公民館で語り合おうとしている。ちなみに、桂林公民館には十人程度が集まる力

フェーの雰囲気の口ヒー空間が存在するのが幸いしている。更に、趣味を持つ個人登録者が数名あり、音楽の仲間や謡曲を一緒に楽しみたい等、同じ趣味の持ち主が表れるのを待ち詫びている様子が伺える。ひき合わせが終わつた4名ほど居るが、彼らは4月からカラオケならぬ「ピアノ生伴奏による歌う会」を始め更に仲間を集めようとしている。

桂林公民館の利用者の月平均延べ数は、600～700名であり、単純計算で「桂林 大人の部活」部員登録者137名が、新たな利用対象者として絶対数に加わつた事になる。彼らの割合が週一または月一くらいの割合で公民館に集まつて来ると考えられる。しかし、「桂林 大人の部活」の存在とその趣旨は、地域にまだ十分伝わっていないと思われるのでも、これからも「口コミと回観板によるPR配布物、そしてまだ行つていないWEBページへの掲載などをを行い、地域への浸透を図り、更なる公民館の賑わいを期待したいと考えている。



九州地区公民館研究大会 鹿児島大会に参加して



鹿児島市で開催された九州地区公民館研究大会。テーマは「地域課題の解決と地域の活性化をめざして」である。

一日目は第二分科会の「家庭教育」に参加した。昨今家庭の教育力低下が言われている中、公民館を拠点としてどのような取組がなされているか興味があつた。佐世保市江迎地区公民館の発表では民生委員や主任児童委員、地域婦人会、食生活改善グループ、読み聞かせグループなど保健福祉部局や各種関係機関団体等とのネットワークの拠点として、また、公民館利用者がボランティアとして各種行事に参加するなど、「つながる喜び」、地域に貢献できる喜びとなつてきていることで、様々なつながりの必要性を感じた。家庭の教育力向上にむけて、公民館としては学習機会の提供や情報の提供を行うとともに、地域の方々活動・活躍の場の設定、各種関係との連携を構築していく必要がある。

二日目、元大相撲立行第36代木村庄之助さんの記念講演では、木村さんの生き様や大相撲の裏話など来場者に感銘を与えた。

宇佐市教育委員会社会教育課
生涯学習係長 後藤 博文



何なのか。何をどう進めて行つたらいいのか」と戸惑つていた矢先の大会への参加であつた。そんな中、一泊二日の行程の中で一緒に参加した同一地域内の公民館関係者からいろんな実情を聞くことができ大変参考になつた。

大会1日目の分科会では、「地域づくり」の第1分科会に參加したが、沖縄県石垣島と薩摩川内市斧渕地区の取組みの報告があり、石垣島では「豊年祭」、薩摩川内市では「おのぶつ祭」という祭りを通じた準備段階からのコミュニケーションづくりの活動報告がされ、とりわけ観光地として移住が多く、同じ九州とはいえ大分県から遠く離れた島でも、まったく同じような取組み、活動がされていることに大いに勇気づけられた。

大会2日目、第36代木村庄之助氏の「努力すれば夢は叶う」と題した記念講演では、行司としてこの世界に入り最高位に達するまでの歩みは実力本位の相撲界の話だけに迫力があり、手書きの番付表の裏話と併せて大変興味深く有意義であった。

竹田市明治分館
館長 酒井 恵喜

今年度から公民館の運営に初めて関わることとなり、「公民館とはいつたたい

だ」ということである。

大会1日目の分科会では、「地域づくり」の第1分科会に參加したが、沖縄県石垣島と薩摩川内市斧渕地区の取組みの報告があり、石垣島では「豊年祭」、薩摩川内市では「おのぶつ祭」という祭りを通じた準備段階からのコミュニケーションづくりの活動報告がされ、とりわけ観光地として移住が多く、同じ九州とはいえ大分県から遠く離れた島でも、まったく同じような取組み、活動がされていることに大いに勇気づけられた。

大会2日目、第36代木村庄之助氏の「努力すれば夢は叶う」と題した記念講演では、行司としてこの世界に入り最高位に達するまでの歩みは実力本位の相撲界の話だけに迫力があり、手書きの番付表の裏話と併せて大変興味深く有意義であった。

「公民館はおそらく公民館で働いていた矢先の大会への参加であつた。そんな中、一泊二日の行程の中で一緒に参加した同一地域内の公民館関係者からいろんな実情を聞くことができ大変参考になつた。

今年度から公民館の運営に初めて関わることとなり、「公民館とはいつたたいだ」ということである。

大会1日目の分科会では、「地域づくり」の第1分科会に參加したが、沖縄県石垣島と薩摩川内市斧渕地区の取組みの報告があり、石垣島では「豊年祭」、薩摩川内市では「おのぶつ祭」という祭りを通じた準備段階からのコミュニケーションづくりの活動報告がされ、とりわけ観光地として移住が多く、同じ九州とはいえ大分県から遠く離れた島でも、まったく同じような取組み、活動がされていることに大いに勇気づけられた。

大会2日目、第36代木村庄之助氏の「努力すれば夢は叶う」と題した記念講演では、行司としてこの世界に入り最高位に達するまでの歩みは実力本位の相撲界の話だけに迫力があり、手書きの番付表の裏話と併せて大変興味深く有意義であった。

セミナーの3日間を終え、総括の中で何人が参加者が以下のようない感想を述べた。「公民館は講座を開き、学習機会を提供し、参加者をダブル化すれば良いと思っていた。」「教育委員会要らない、公民館要らない。という首長の下で働いていて、公民館で働いている自分の考えは間違っているのではないかとずっと悩んでいた。」「この言葉はおそらく公民館で働いている方なら誰もが一度は思ったことがある。もしも私は思つていてことではないだろうか?」「公民館は、社会教育法第20条にあるように、単なる貸館施設ではなく、地域住民の日常生活に密着してその課題解決を図るために社会教育施設である。しかし、行政の中ですら趣味娯楽の提供施設としての認知しかないようと思われ、それは公民館で働く私たちの責任もあると言えるだろう。

少子高齢化が進み、2040年には全国の自治体の49.8%が消滅可能自治体として存続が難しくなるとのこと。文科省社会教育課の谷合課長は「いまこそ公民館が地域の拠点となり地域を創造していくべきだ」とし、キーワードとして①「地域の課題解決」②「子ども」の2つをあげられた。

今回、由布市では「青少年リーダーの育成」の分科会で、発表の機会を頂いた。

青少年を地域の中で育てる。もちろん、子ども達が自ら考え行動できる青少年の育成も目的ではあるが、地域に愛着をもつ住民を育てる。との目的もある。地域に愛着があれば、育った地域を出たとしても、きっと地域に戻ってくるのではないかとの思いである。驚いたのは、中高生のリーダー育成をしている公民館が少なかったこと。盛んな山形県の他は、分科会に参加していた30余りの公民館で事業を実施していたのは、1~2館ほどであった。少

日本大震災で被災された岩手県大槌町社会教育課の佐々木課長の実体験のお話であった。

南海トラフの地震が予想される中、県内の多くの公民館も災害への備えを行っていると思ふ。大槌町でも避難訓練などを行つてゐたものの、180人収容の公民館に800人の人が詰めかけ、自主防災組織があつたにもかかわらず運営に苦労されたそうである。

また、震災復興の中で公民館の役割が非常に重要だということ、公民館をコミュニティセンターに代えようといふ社会的な動きについても触れられた。公民館は、コミュニティセンターをカバーできるが、その逆はできない。なぜなら公民館は「住民の学習する権利を保障するための教育機関」として、憲法をはじめ様々な法律で守られており、これからは学習を通して住民へ「教育する」社会ではなく、住民自身が「学び創りあげる」社会を構築し、「共助」から住民が考え方選び決める「協約」を目指すことが地域復興である。それが公民館の意義なのだと述べられた。

「公民館職員は『職人』であれ。専門性を持つなくてはならない」「過去と現在と未来。すべてが繋がっているのだから、今やつていることが未来につながつていているということ。私たちはその視点を持つていてるか?」という言葉。特に後者はつねに考えなければならないことだと思つた。

今回、このセミナーに参加させていただき、社会教育関係職員として長年の経験がありましたが、新しい情報や持っていた知識の再確認ができ、非常に貴重な経験をさせていただけたことを感謝いたします。

由布市教育委員会社会教育課
長谷川 美由紀

地区公連発

大分地区公民館連合会



当地区連合会では、連合会として兼務する社会人権教育研究協議会と合同での研修会を年1回開催している。構成する大分・白杵・津久見・由布の四市が2年ずつ事務局を務め、事務局市が主催する形態で、講演や事例発表等を行っている。

研修会では、各地域の施設や街並みに触れることも魅力の一つ。今回は由布院が会場ということで、由布岳を仰ぎ、温泉地風情を感じれるものとなつた。

例年2月ごろの開催が通例であるが、前年度（25年度）、由布市湯布院町で予定していた研修会が、積雪のため中止となつたこともあり、今年度は約6か月前倒しして8月22日に開催した。

各市から41名の公民館関係者が参加。前段の講演では、由布市で公民館長・社会教育委員・教育委員等を歴任した衛藤弘海氏を講師に、人間の有り様・生き方を熱心に説く話し行われ、緊張感みなぎる講話であつた。昼食をはさんで午後の事例発表では、大分市・津久見市・白杵市から事例が説明された。当研修会では分科会として分かれずに、全体で3領域（人権・青少年・家庭〔高齢者〕）の協議を行っていくスタイルであり、今回も各領域それぞれに深く討議が重ねられたところである。この研修会をきっかけに、地区内の交流が図られることが多い。参加者はみな、来年度の再会を誓い合つて、会を終えるに至つた。

大分地区公民館連合会
事務局長　利光　祐治



豊佐地区公民館連合会

平成25年5月31日に豊肥地区公民館連合会と佐伯地区公連合会が合併し豊肥・佐伯地区公民館連合会が設立した。

合併までの豊肥地区、佐伯地区それぞれの予算規模や、事業の実施形態に違いがあることから、設立総会の場では豊・佐公連の役員の決め方、事業計画、予算組み等について様々な意見が出された。

そして「互いの地域を知り、繋がりのある連合会をつくろう」を当面の目標とすることが決まった。

豊・佐公連が一致団結し組織の地盤を固めるには、「まずは3市それぞれの地域を知り、公民館事情について情報交換することが不可欠である」という意見が出され、佐伯市、農後大野市、竹田市それぞれを開催地とする公民館交流会を実施することになった。平成25年度中に佐伯市と農後大野市で交流会を実施し、公民館長の嘱託化の問題や放課後子ども教室等について情報交換が行われた。



豊佐地区公民館連合会
事務局長　高次　秀爾

教育事業を展開するに当たり公民館職員の技術・資質向上の必要性から、今回の内容はカヌー体験を通じての事故を未然に防ぐための仕組み等を学ぶプログラムとなつた。実践経験のある竹田市の職員の方が講師となり、「バディシステム」という仕組みで点呼のとり方や運転中のバディ（相方）との連携について学び、未然に事故を防ぐための注意点と参加者の自助・共助の感覚を養う方法を学習することができた。

今回学んだ仕組みを様々な形で活用し、人と人を繋ぎ結ぶ地域を活性化させるために、公民館での体験活動を通じて地域リーダーを育成していきたい。また、次年度以降は他地区公連及び他県との情報交換をさせていただきながら、豊・佐公連を中心に、地域活動の拠点としての公民館づくりを目指して事業を推進したい。

わがまち公民館



長洲地区は宇佐市北部に位置し、漁業を中心とした地域である。長洲公民館は昭和46年に竣工し、同時にモダンなスタイル張りの鉄筋コンクリート造の建築で、来館者の中には古い結婚式を挙げたりした方が多くいる。現在は宇佐市の中でも特に新築が待たれるとあって、地域にどうなればいいのか、地域にどうなればいいやすく懐かしい残った公民館として多くの方に活用されている。



長洲公民館は宇佐市北部に位置する中高生による講演会や、各種団体（自治委員・学校・P.T.A.・民生委員・老人クラブ・婦人会・保護司・公民館）など構成されており、公民館を拠点に地域と深く関わる活動を続ける中で子供たちの成長に大きな成果を上げてきた。特に小中・高の児童・生徒の意見発表は家族や地域のこと、夢や希望など様々な観点があり、地域住民や保護者も楽しみにしている。

今後も、学級・講座を通じて種々な団体との連携を図ることで、地域の祭りや行事などを頼むことなく、地域に根ざした特徴ある内容に取り組むことにより、学校支援・家庭教育支援などの地域の教育力向上に取り組んでいく。

宇佐市長洲公民館

中津地区公民館連絡協議会

宇佐市長洲公民館
館長 松岡 滋



子ども教室の授業では、小学校1年から6年まで18名が参加し、授業を通して思考力・判断力の育成に取り組んでいる。

昭和46年から始まった「長洲地区みどりの子に育てる会」は、地域の各種団体（自治委員・学校・P.T.A.・民生委員・老人クラブ・婦人会・保護司・公民館）などで構成されており、公民館を拠点に地域と深く関わる活動を続ける中で子供たちの成長に大きな成果を上げてきた。特に小中・高の児童・生徒の意見発表は家族や地域のこと、夢や希望など様々な観点があり、地域住民や保護者も楽しみにしている。

今後も、学級・講座を通じて種々な団体との連携を図ることで、地域の祭りや行事などを頼むことなく、地域に根ざした特徴ある内容に取り組むことにより、学校支援・家庭教育支援などの地域の教育力向上に取り組んでいく。

毎回欠かさず参加する児童もおり、担任者としてやりがいを感じている。

午前に開催。定員は2名。

学校・学生の担任を越えた交流

キ類) 作りの技術を身に付けるとともに、ものづくりの樂しさを感じている。

協力して、一つのお菓子を懸命に作る姿は黒川地区でも

ねり、担任者としてやりがいを感じている。



昭和3年に建設された別府公民館がリニューアル工事のため、昨年10月から約1年半休館となり、事務所は「駅口ふれあい交流センター」の一室にて一時移転。この間も主催講座及び学校支援・子じゅう教室(地域教育活性化事業)は継続実施。それと、公民館の主催講座のほか、特設あるひのひを紹介する。あるいは、「ハジキお葉子教室」。最も人気がある講座である。管内

は、温泉博物館、「別府温泉地名専門家(大学教授等)」を迎えて、温泉の定義や健康との関わり、温泉地としての魅力や地形・地質等の各分野ごとにデータを使用して講義。毎回第1木曜日午後の講座には、多くの市民が熱心に聴講している。受講生の中から「温泉マイスター」とが誕生してほほえむのだ。改修工事完成後は、年齢の差や障がいの有無を問わず、利用

別府市中央公民館

別府地区公民館連合会

別府市中央公民館
館長 梅木 武

の小学生を対象に、市内でお菓子づくり教室を主宰する佐藤友美さんを講師に迎え、伊豆第4土曜日の午前に開催。定員は2名。

学校・学生の担任を越えた交流

を主眼としてその中でお菓子(ケーキ類)作りの技術を身に付けるとともに、ものづくりの樂しさを感じている。

協力して、一つのお菓子を懸命に作る姿は黒川地区でもねり、担任者としてやりがいを感じている。



特色としてあげられるのは、長洲・和闌・桜ヶ浦の三地域からの構成される同講習会級・婦人学級が合同で行われる新年の回学習会である。4学級の代表が集まる「連絡委員会」で打合せを以て、毎年宇佐市長の講演や余興による催しなど計画を実施している。

催し物多彩で詩吟や大正琴・盆踊・フォーランダンス・カラオケなど多彩な催しで150名以上の参加があつた恒例行事となつてゐる。また、平成25年から開催している放課後

大分県教育委員会からの お知らせ

表彰

大分県公民館連合会表彰

【優良公民館】

宇佐市長洲公民館
別府市中部地区公民館

【優良自治公民館】

別府市石垣東6・7丁目公民館
白出町西の一自治公民館
日田市吹上町公民館

【公民館運営審議会委員功労者】

宇佐市宇佐公民館
公民館運営審議委員 永松 マチ子 氏
大分市大在公民館
公民館運営審議会委員長 大塚 富造 氏
大分市鶴崎公民館
公民館運営審議会副委員長 長岡 文江 氏
由布市川西地区公民館
公民館運営審議委員副委員長 峰 親則 氏
日田市日隈公民館
運営委員会 会長 石松 博 氏
日田市小野公民館
運営委員会 会長 野田 高巳 氏

【公民館優良職員】
宇佐市高並地区公民館 館長 岩本 純一 氏
別府市南荘園町公民館 前館長 糸永 文雄 氏
大分市竹中公民館 前館長 安東 元夫 氏

大分市三佐校区公民館 主事 佐々木 由美 氏
由布市川西地区公民館 主事 小野 万世美 氏

【公民館勤続職員】

宇佐市駅川公民館 館長 奥城 和海 氏
国東市武蔵西地区公民館 主事 菅田 春江 氏

【ポスター・チラシの部】

◆優良賞

臼杵市野津中央公民館
高齢者学級「白寿大学」ポスター

【学習資料の部】

◆優秀賞

臼杵市中央公民館
「乳幼児期家庭教育学級にじっ子」

広報コンクール表彰

【公立公民館報の部】

◆優秀賞

佐伯市弥生地区公民館「やよい」
由布市川西地区公民館「すぐらむ」
豊後大野市緒方公民館「緒方公民館だより」

◆優良賞

別府市南部地区公民館「さわやか」
別府市朝日大平山地区公民館
「朝日大平山地区公民館報」

【自治公民館報の部】

◆優秀賞

豊後大野市朝地町上尾塚自治公民館「まがいぶつ」
別府市鶴見町公民館「公民館だより」
大分市種田校区公民館「公民館だより」

◆優良賞

別府市大畠公民館「大畠通信」
別府市関の江新町公民館「せきのえしんまち」

公益社団法人全国公民館連合会表彰

【優良職員表彰】

宇佐市南院内地区公民館 館長 御堂 了圓 氏

【永年勤続職員表彰】

豊後高田市吳崎公民館 館長 伊東 泰三 氏

文部科学大臣表彰

【第67回優良公民館】

臼杵市田野地区公民館

【九州公民館連合会】

第66回九州地区公民館研究大会（長崎大会）

期日：平成27年8月27日（木）～28日（金）

場所：長崎ブリックホール（長崎市）他

【公益社団法人全国公民館連合会】

第37回全国公民館研究集会in鳥取

期日：平成27年10月15日（木）～16日（金）

場所：とりぎん文化会館（鳥取市）他

全国公民館連合会表彰

通知予定：平成27年5月

・優良職員表彰 ・永年勤続職員表彰 等

※表彰式は第66回九州地区公民館研究大会（長崎大会）の全体会にて行います。

全国公民館ホームページコンクール

通知予定：平成27年10月

・最優秀賞（1点）・優秀賞・特別賞（数点）

第27回全国公民館セミナー

期日：平成28年1月（予定）

場所：東京都国立オリンピック記念青少年総合センター（予定）

27年度事業の予定

【大分県公民館連合会】

大分県公民館連合会総会

期日：平成27年5月19日（火）

場所：県立社会教育総合センター（別府市）

大分県公民館関係職員全体研修会

期日：平成27年5月19日（火）

場所：県立社会教育総合センター（別府市）

※大分県公民館連合会総会終了後開催

大分県公民館新任職員研修会

期日：平成27年6月12日（金）

場所：県立社会教育総合センター（別府市）

大分県公民館長・主事研修会

期日：平成27年7月10日（金）

場所：県立社会教育総合センター（別府市）

第57回全国社会教育研究大会大分大会

（第66回大分県公民館研究大会）

期日：平成27年10月7日（水）～9日（金）

場所：ホルトホール大分（大分市）他

大分県公民館連合会表彰※

募集期間：平成27年4月～6月

- ・優良公民館
- ・優良自治公民館
- ・公民館運営審議会委員功労者
- ・公民館優良職員
- ・公民館勤続職員

大分県公民館連合会広報コンクール※

募集期間：平成27年4月～6月

- ・公立公民館報の部
- ・自治公民館報の部
- ・ポスター、チラシの部
- ・ホームページの部
- ・学習資料の部

※表彰式は第57回全国社会教育研究大会大分大会にて行います。

地域の活力づくりに活用できる財源について

1 地域活力づくりチャレンジ事業

（概要）地域資源等を活用した地域活性化に向けて、地域の様々な主体がチャレンジする調査研究や試行等に対して支援する。

（補助率）3／4以内（補助限度額）2,000千円

（対象事業）・地域資源の活用や地域の課題解決につながるコミュニティビジネス

・地域の課題解決やコミュニティの醸成など

2 地域活力づくり活動支援事業

（概要）地域の様々な主体の行う地域活性化に向けた取組を支援する。

（補助率）1／2以内（市町村を通じた間接補助の場合は1／3以内で、市町村の補助金額以内）（補助限度額）30,000千円

（対象事業）・地域資源の活用や地域の課題解決につながるコミュニティビジネス

・地域間交流、人材育成、文化振興、イベント開催等地域活性化につながる取組

・観光と地域づくりを一体として進めるツーリズムの振興につながる取組

・災害対応や風評被害対策など緊急性が高いものなど

（問合せ先）

東部振興局 0978-72-0857

（別府市、杵築市、国東市、姫島村、日出町）

中部振興局 097-506-5721

（大分市、臼杵市、津久見市、由布市）

南部振興局 0972-22-9073（佐伯市）

豊肥振興局 0974-63-1291（竹田市、豊後大野市）

西部振興局 0973-23-5739（日田市、玖珠町、九重町）

北部振興局 0978-32-1373（中津市、豊後高田市、宇佐市）

大分県公民館連合会では、ホームページを開設し、随時更新してます。

各公民館活動の様子や公民館報などの情報を、事務局までお気軽にお寄せください。

大分県公民館連合会事務局

